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Nach Entwürfen in den frühen 1970er Jahren für ein Flugzeug mit geringer
Radar-Signatur wurden die Lockheed ,,Skunk Works" 1976 damit beauftragt, im
Rahmen des geheimen ,,Have Blue" - Programms ein neuartiges Jagdflugzeug
mit Tarnkappen-Technologie zu entwickeln. Es wurden zwei Testflugzeuge in
verkleinertem Maßstab zur Erprobung der Technologie gebaut und geflogen,
bevor fünf vollmaßstäbliche Vorproduktionsmaschinen und l5 F-1174 in Serien-
produktion gebaut wurden, die erste dieser Maschinen absolvierte am 18. Juni
1981 vom geheimen Erprobungsstützpunkt Tonopah, Nevada, aus ihren Erst-
flug. lhre Einsatzelnheit war dle 4450th Tactical Group, USAF, die bis zum
Eintreffen der F-1174 zunächst mit A-7D Corsair-Maschinen ausgestattet
worden wan Um die Geheimhaltung des Projekts zu wahren, wurden die A-7D
bei Tag und die F-l174 ausschließlich bei Nacht geflogen. Die Einheit wurde im
Oktober 1983 für einsatztauglich erklärt, obwohl erst im November 1988 zum
ersten Mal von der Existenz der F-117A berichtet wurde; der öffentlichkeit
wurde sie im April 1990 vorgestellt. Bereits etwa fünf Monate vorher waren
Nighthawks für Bombeneinsätze auf Panama während der Operation ,,Just
Cause" eingesetzt gewesen. Zu diesem Zeitpunkt war die ursprüngliche Einheit
in 37th Tadical Fighter Wing umbenannt und zur Nellis Air Force Base umgesie-
delt worden. lnsgesamt wurden 64 Flugzeuge gebaut und ausgeliefert. Für die
Konstruktion der Flugzeugzelle wurden größtenteils herkömmliche Materialien
sowie viele bereits existierende Avionik-Elemente und Komponenten anderer
Flugzeugtypen für den lnnenausbau verwendet, was zur Geheimhaltung und
auch zur Kostenreduzierung beitrug. Die äußere Form ist durch die eckigen,
flachen Platten, die sich zu einer facettenähnlichen Konstruktion fügen, au+fal-
lend ungewöhnlich; älle Bestandteile, die einen Radarstrahl reflektieren könn-
ten, sogar die allerkleinsten Teile, wurden sorgfältig neu gestaltet, um diese
Gefahr zu minimieren oder ganz auszuschalten. Dies führte u.a. zu den gezack-
ten Rändern verschiedener Teile, wie z.B. dem Rahmen der Cockpitverglasung,
des Fahrwerks und der Bombenschachttüren; die Kabinenhaube wurde außei-
dem mit Goldfilm behandelt. Zusätzlich ist die Außenhaut gänzlich mit einer
Spezialfarbe und Radar absorbierenden Materialien (,,RAM") überzogen. Die
Auslassdüsen sind so gestaltet, dass sie die Triebwerksabgase, die im übrigen
auch mittels Luftzufuhr gekühlt.werden, um lnfrarot-Emissionen zu verringern,
feinst streuen. Der weltweiten Offentlichkeit wurden die eindrucksvollen Fähig-
keiten der Nighthawk-Maschinen erstmals kurz nach dem Beginn des Golfkriegs
am '16. Januar 1991 vorgeführt, als ein Verband von 30 Maschinen 37 Einsätze
auf hochrangige Ziele mit Präzisionsbomben innerhalb Bagdads flog; trotz hefti-
ger Verteidigung durch Flugzeugabwehrraketen und Luftabwehrkanonen in
und außerhalb der Stadt führten die F-l17A diese Einsätze - wie äuch alle weite-
ren während der Dauer des Konflikts - absolut unbehelligt durch. ln jüngerer
Vergangenheit wurden Nighthawks während der Kosovo-Krise zu Beginn des
Jahres 1999 eingesetzt, wobei bei einem in der Presse kräftig ausgeschlachteten
Zwischenfall eine Maschine verlorenging; der Pilot konnte jedoch unverletzt
geborgen werden.

Following studies in the early 1970s for a low radar signature aircraft the Lock-
heed 'Skunk Works' was selected in 1976 to develop a new stealth technology
fighter under the secret 'Have Blue' programme. Two small scale technology
demonstrator aircraft were built and flown prior to the five full scale
development and 15 production F-117As, the first of these flying on 18 June
1981 from the secret Tonopah Test Range Airfield in Nevada. The operating unit
was the 4450th. Tactical Group, USAE which was initially equipped with A-7D
Corsairs pending arrival of the F-l17As; to maintain secrecy the A-7Ds were
flown by day and the F-]17As only at night. The unit was declared operational
in October '1983 although it was not until November 1988 thät the existence of
the F-1'l74 Nighthawk was announced, with the first public viewing in April
1990. Some five months prior to this Nighthawks had seen operational service
when they bombed targets in Panama during Operation 'Just Cause'. By;this
time the original unit had been redesignated the 37th Tactical Fighter Wing!and
relocated to Nellis Air force Base. A total of 64 aircraft was built and delivered.
The airframe is constructed largely of conventional materials and incorporates
many existing avionics and internal equipment from other types of aircraft,
which helped to maintain secrecy and reduce costs. The exterior shape is
distinctly unconventional with the angular flat plate faceted construction of
everything which could cause a radar return carefully designed to reducä or
eliminate this possibility; even the smallest parts and features are so treated,
accounting also for the 'zig-zag' edges of several items such as the canopy
framing, undercarriage and bomb bay doors; the canopy itself is also treated
with gold film. ln äddition the whole of the exterior is coated with special paint
and radar absorbent materials (RAM); the exhaust nozzles are designed to
disperse the engine gases, which are also cooled with air bled into them to
reduce infra red emisslons. The public worldwide first learned of the awesome
capabilities of the Nighthawk soon afterthe start of the culf War on l6 January
1991 when a force of 30 aircraft flew 37 sorties to precision bomb high value
targets within Baghdad; despite the heavy anti-aircraft missile and gun defences
in and around the city, the F-117As operated with total immunity and did so for
the rest of that conflict. More recently the Nighthawks saw action during the
Kosovo crisis of early 1999, losing one machine in a highly publicised incident
but from which the pilot was rescued unharmed. The subsonic F-117A is
powered by two General Electric F404-GE-F l D2 turbofans each rated at 48.04kN
(a,899 kg /10,800 lb.) thrust, giving the type a maximum speed of 1,040 km/h
(646mph). lt's normal offensive load is two 907k9 (2,000 lb-) laser guided
bombs housed internally. Wing span: 13.2m (43ft 3.5in.) Length:20.09m (65ft
1'lin.) Height:3.78m (12ft 5in-)
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LOCKHEED MARTIN F-117A NIGHTHAWK, 49th. FIGHTER WING,
Gommander's aircraft, Air Combat Command, USAF, Holloman AFB,
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LOCKHEED MARTIN F-117A NIGHTHAWK, gth. FIGHTER SQUADRON,
Commander's aircraft, 49th Fighter Wing, Air Combat Command, USAE
Holloman AFB, USA, 1997.
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